
新年首个交易日即跌破多家券商点位预测下限

大盘点位屡猜屡错 机构策略报告沦为“算命”

证券时报记者 李东亮

对于在去年底给出今年上证指数

运行区间的大中型券商研究所而言，

新年第一周饱受煎熬。 继去年

12

月

上证指数连续跌破

2300

点和

2200

点

后， 新年首个交易日再次跌破许多大

中型券商

2200

点的点位预测下限，

并于上周五创出本轮调整新低， 再度

引发了投资者关于券商各种投资策略

会猜点位犹如 “算命先生” 的议论。

对此， 接受记者采访的多家券商

研究所负责人表示， 单纯从研究而

言， 大中型券商研究所在年末策略会

上并非仅向投资者预测未来大盘点

位， 还提供宏观经济分析和行业前景

分析等特色服务。 不过， 上述回应难

以解释为何屡屡出现指数预测和金股

推荐失败率远高于成功率的现象。

首日便跌破第二道防线

记者统计的数据显示， 广发证

券、 国泰君安证券、 东方证券等券商

研究所低点预测值较为乐观， 认为今

年大盘低点在

2010

年

7

月

5

日创下

的低点

2300

点附近； 而中信证券、 申

银万国证券等较为谨慎， 认为今年的

低点在

2200

点。 如果说

2300

点是券

商预测大盘运行区间下限的第一道防

线， 那么

2200

点则成为第二道防线。

实际上， 早在去年

12

月中旬，

上证指数即接连跌破

2300

点和

2200

点， 随后有所反弹， 并在年末最后一

天勉强收在

2200

点附近。 这使得在

去年

11

月份召开

2012

年投资策略

会， 并认为

2012

年上证指数低点在

2300

点的国泰君安证券、 平安证券

等券商研究所尴尬不已， 而被投资者

戏称为 “算命先生”。

不过， 上周市场的表现显然未让

第二道防线给投资者带来安全感， 即

使预测值较为谨慎的中信证券、 申银

万国证券也难逃被戏称为 “算命先

生”。 新年首个交易日， 上证指数冲高

回落， 收在

2169

点， 一举击穿众多大

中型券商研究所预测区间的低点———

2200

点， 上周五则收在

2163

点。 众

券商研究所被推向舆论的风口浪尖。

实际上点位预测失败并非首次。

此前， 申银万国证券、 中信证券、 国

泰君安证券纷纷将

2600

点或

2700

点

作为

2011

年上证指数运行区间的低

点， 并提出市场将呈现先抑后扬的走

势。 “预测全年的点位和算命差不

多。” 深圳某大型公募基金投资总监

表示， 其实没有必要预测全年， 毕竟

不确定因素太多， 不仅容易受到市场

诟病， 对券商的品牌而言也是一种伤

害。

模型测不准

据业内人士介绍， 券商研究所的

策略分析并非国内券商研究所独创，

即便美国的投行和共同基金同样设有

判断市场是处于波动状态还是已形成

趋势的策略分析师， 只是国内券商的

策略分析师多了一项特殊的使命， 即

预测下一年全年的指数运行。

“别说是投资者， 我们的策略分

析师也觉得没有必要预测未来一年指

数运作区间。” 北京某大型上市券商

策略分析师表示， 但是国内的券商研

究所认为只有宏观、 策略、 行业和公

司研究齐全才能称得上是研究体系，

在年度策略会上预测点位不可或缺。

不过， 也有业内人士认为， 上述

原因固然重要， 但更为重要的是预测

大盘点位是策略分析师的生存逻辑所

在。 上海一家上市券商研究所负责人

表示， 国外策略分析师和宏观分析师

界限不甚分明， 但国内宏观经济分析

师较为强势， 导致策略分析师在功能

上去宏观化， 考核的最终目标即为趋

势预测。

尽管从结果上看券商大盘点位预

测屡屡失利， 个别年份预测的点位与

实际点位误差甚至高达

500

点， 甚至

被投资界戏称 “算命”。 但据记者调

查， 多数券商的策略研究是建立在科

学的数学模型之上的。

据记者调查， 大中型券商研究所

预测未来一年运行区间的上限和下

限， 主要考虑宏观经济形势、 货币政

策和财政政策影响下的企业盈利情

况， 货币政策影响下的资金面情况以

及市场情绪等指标， 并结合历史数据

进行分析， 最终得出运行区间。

不过， 投资者普遍质疑的是， 基

于科学指标进行预测的策略研究为何

屡屡出错。 对此， 上述北京券商策略

分析师给出的答案是， 企业盈利情况

决定着全部上市公司的市盈率， 而资

金面和市场情绪则决定着市场需求，

此类因素基本框定了指数运行的空

间。 但抛开市场情绪等很多指标均不

能量化不说， 一切预测均基于一定的

假设， 而各种假设条件是有限的， 真

正影响市场的因素却是无限的， 且处

在变化之中， 有时这种变化又是剧烈

的。 因此， 尽管点位预测建立在科学

模型之上， 但屡预测屡出错的结果的

确给人以算命的感觉。
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扎堆投资策略会 众机构“醉翁之意不在酒”

证券时报记者 李东亮

在去年底各券商召开的

2012

年投

资策略会上， 尽管宏观和策略研究内容

基本在会议举行的首日上午发布， 但却

难受到包括机构投资者在内的与会人员

重视。 在

iPad

上玩游戏、 与邻座聊天、

偶尔为趣闻鼓鼓掌等等， 成为不少与会

人士参加券商宏观和策略研究报告会时

的写照。

对于机构投资者而言， 时间就是金

钱一点不为过， 但每家大型券商均能请

到

50

家左右的机构投资者来捧场年度

策略会。

但记者在多家券商策略会现场调查

的结果却显示， 与参会的上市公司高管

交流才是上述机构投资者的参会重点，

而券商研究所的宏观、 行业研究可以作

为日后的投资参考， 以点位预测为主的

策略研究则难受到重视———最多将策略研

究的逻辑作为参考， 点位预测的结果则被

认为可有可无。

博时基金一位负责研究的高管接受

记者采访时表示， 对于券商研究所而言，

年度策略会实际上是一次路演， 公募基

金等潜在客户自然成为各券商研究所公

关的对象。 而机构投资者更关注的则是

券商请来的上市公司高管， 这也是能否

吸引机构投资者等潜在客户参会的关键。

中信证券一位自营业务部门人士也

表达了类似观点， 机构投资者不远千里

参加各大券商的年度策略会重点不是听

取该研究机构的研究报告， 因为这些报

告的观点有些早已透露给了机构客户，

而且次日也会在各大网站披露。 机构

投资者主要关心的还是其持有股票的

上市公司经营情况， 券商年度策略会

正好提供了机构投资者与上市公司高

管沟通的机会。

证券时报记者所做的调查结果

显示， 在上述年度策略会上， 中金

公司、 中信证券、 申银万国证券等

大型券商均邀请到

50

家左右的上市

公司高管参会， 而华泰联合证券、

长江证券等中型券商约邀请到

30

家

上市公司高管。 在长达

2～3

天的券

商策略会上， 宏观和策略研究会仅占

半天时间， 行业研究报告会占

1

天半

到两天半的时间。 在此期间， 不时有

上市公司董秘等高管上台介绍各自公

司经营情况， 而更为重要的是举行机

构投资者、 资产大户和上市公司高管

之间的 “一对一” 或 “一对多” 的沟

通会。

在深圳某券商召开的策略会上， 山

东一家主营造纸的上市公司高管告诉记

者， 上市公司和券商研究所平时多有沟

通， 并在募资等资本运作期间需要券商

研究所的支持， 因此需要对券商策略会

予以支持， 而券商邀请到的机构投资

者和资产大户无非是向上市公司了解

经营情况。

值得关注的是， 去年底券商召开

的策略会上， 国家各部委旗下研究所

高管或研究员屡现会场， 因为他们掌

握着重要数据， 并可提供符合国家制

定政策逻辑的观点， 也同样受到了为

数不少的机构投资者关注。

普通投资者

应慎对券商“猜”点

每至年中或年底， 有的投资者习惯

将券商前一年预测的点位和推荐的 “金

股” 跟实际走势进行对比， 并将最不靠

谱的预测和推荐公之于众并加以批斗。

不过， 年年批斗之后， 仍有不少投资者

还会根据券商策略会上发布的预测点位

作为入场依据， 还将其推荐的 “金股”

作为投资标的。

按照每家券商策略会邀请的投资者

为

150

位计算，

30

家大中型券商研究

所邀请的投资者不会超过

4500

人。 可

想而知， 数以千万计的普通投资者尽管

没有参会， 但或多或少会受到策略会上

发布的研究成果的影响。

不过， 记者认为， 普通投资者应理

性看待券商策略会上给出的预测点位，

并需持续跟踪其修正数据、 判断其研究

的前提是否合理以及逻辑是否严密， 否

则盲目参考大中型券商的点位预测也难

免会导致投资失败。

首先， 作为对未来一年市场运行的

预测， 由于其预测的前提、 市场情绪以

及上市公司经营的环境等指标均处在变

化之中， 券商研究所往往会对年度策略

会上的观点适时修正。 而普通投资者并

非研究所服务的对象， 因此未必能收到

适时修正的结果， 如仅将初始数据作为

投资

A

股市场的依据， 成败可想而知。

据记者统计， 北京某上市券商虽在

2010

年底做出

2011

年运行中枢为

2800

点的判断， 但在

2011

年上证指数从

2825

点跌至

2199

点的过程中， 不断提

示机构投资者减仓或建立谨慎仓位， 仅

在

6

月份和

10

月份提示了两次加仓的

机会。 而普通投资者如果未得到此类减

仓提示， 仅根据该券商最初的预测进行

投资， 那将付出不小的代价。

更为重要的是， 机构投资者一般会

拥有自己的买方研究所， 该买方研究所

人员听取券商的研究成果， 首先会判断

其研究假设是否合理， 推出研究成果的

逻辑是否严密， 然后再有所选择地提取

研报的精华， 而投资基金经理则根据买

方研究的研报精华结合自身投资经验判

断投资时机。 然而， 绝大多数普通投资

者往往没有判断券商研究成果研究假设

合理性和逻辑严密性的能力。 因此， 券

商研究报告并非适合所有的普通投资者。

此外， 众所周知， 市场走势的决定

性因素为市场供求关系， 而机构投资者

显然是影响市场需求的决定性因素。 因

此， 机构投资者在判断券商预测点位是

否合理时， 往往会判断该券商研究所所

覆盖的机构投资者范围、 在机构投资者

中的影响力以及其他机构投资者对于该

运行区间的判断， 并根据这些因素作为

其形成最终投资决策的依据， 而多数普

通投资者并不具有此种优势。 因此， 对

于仅能按照券商的预测结果进行投资，

而无法获知主力投资者对此预测结果看

法的普通投资者来说， 该预测结果的实

际价值或将大打折扣。 （李东亮）

“再也不想当算命先生”

每到年末和年初， 对大盘点位预

测明显不准的券商策略分析师往往会

遭到投资者和媒体的批评。 深圳某券

商策略分析师李彤 （化名） 称， 策略

研究这份工不好打， “没有宏观经济

分析师的光环， 亦不具备行业分析师

‘研而优则投’ 的光明前途， 时刻做

着争议更大的工作。”

李彤告诉记者， 他已当了好几年

的策略分析师， 但不太喜欢现在的工

作。 原因不仅在于该岗位的未来不如

行业分析师， 更重要的是难得到别人

的尊重， 甚至有时候觉得自己像个算

命先生。

李彤感叹道， 宏观经济分析师

主要根据宏观经济运行的各项指标，

结合历史数据对宏观经济未来的发

展进行预判； 行业分析师主要将精

力集中于某个或者某几个行业进行

研究， 只要把几家市值较高的上市

公司研究透彻， 不仅可以提升自身的

名气， 得到买方研究的尊重， 未来转

投私募或公募的机会也不少； 而策略

分析师什么都研究， 却什么都难研究

透彻。

李彤称， 策略分析师既要判断宏

观经济的走势， 货币政策和财政政策

的预期， 又要研究大市值上市公司盈

利情况， 还要判断市场情绪对股价的

影响， 同样不能忽视融资、 再融资、

解禁等因素对市场的影响。 几乎把宏

观经济分析师和行业分析师的工作重

复做了一遍， 但涉及的深度均有限。

“有的策略分析师很偷懒， 甚至直接

照搬宏观经济分析师和行业分析师的

研究成果。”

而更让李彤心里不舒服的就是投

资者对策略分析师这个群体的看法。

他告诉记者， 在目前的研究体系中，

策略分析师地位较低， 不仅收入低于

宏观经济分析师和明星行业分析师，

在投资者心目中， 策略分析师几乎是

可有可无的。 因为在投资者最为关注

的年度策略会上发布的大盘点位预测

常常出错， 且逻辑推理过程与宏观分

析师和行业分析师存在诸多重合之

处， 策略分析师自然难受到投资者的

关注。

不仅如此， 李彤还认为， 媒体对

策略分析师这个角色同样较为轻视，

每当有宏观经济政策、 货币政策出台

时， 媒体往往只会采访宏观经济学家

或宏观经济分析师， 基本直接绕开策

略分析师。

对于将来的打算， 李彤告诉记

者， 他看不到所在岗位的未来， 或许

转行当宏观分析师是不错的选择。 他

笑称， “再也不想当算命先生了”， 券

商研究员就应该集中精力、 深入下去

做踏实的研究， 而不是像策略分析师

那样广泛涉猎， 却又浅尝辄止。

(

李东亮

)
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券商整固

研究市场“三角关系”

在研究市场上， 券商研究所、 上

市公司和机构投资者之间始终存在着

若即若离的 “三角关系”。 每年的券

商策略会上， 券商研究所通过搭建一

个三方沟通的平台， 即整固了三者之

间的关系， 同时向上市公司和买方机

构展示自身的资源掌控力。

事实上， 上市公司是券商研究所

的研究对象， 机构投资者是券商研究

所研究成果的主要购买者。 同时， 上

市公司不仅是机构投资者的投资对

象， 在资本运作中， 上市公司还不得

不借助机构投资者来实现 “市值管

理” 的目的。 因此， 三者之间的关系

被业界称为 “三角关系”。

尽管三者之间存在重大的经济利

益， 但这种三角关系并非牢不可破。

“三者平时不能走得太近。” 中信证券

一位不愿具名的董事总经理表示， 由

于内幕交易制度的存在， 决定着此关

系必须是若即若离， 因此也必须需要维

护， 每年券商的各种策略会便是不错公

关机会。 由于拥有信息优势的上市公司

和拥有资本资源的买方机构较为强势，

券商研究所只能在其中扮演媒介角色。

安信证券首席经济学家高善文日前

在博客上表示， 最近

10

年的研究市场

上， 销售和服务的价值在提升， 基础研

究的价值在衰减。

这种倾向在券商策略会上表现尤为

淋漓尽致。 接受记者采访的多位券商研

究所所长也表示， 在国内同质化的研究

氛围中， 券商策略会展示基础研究的意

义已远不如销售和服务的价值。 而在策

略会上提供的各种服务中， 充当上市公

司与买方机构桥梁的作用也远大过提供

基础研究的价值。

业界认为， 券商研究所年度策略会

侧重销售服务还是基础研究实际上是市

场的选择。 一方面， 众多买方机构为卖

方机构提供的价值不菲的礼品、 五星级

酒店住宿、 旅游机会、 与数十家上市公

司高管沟通机会等服务而欢呼雀跃； 另

一方面， 不少买方机构在宏观和策略报

告会上玩电子游戏、 盯盘炒股、 与邻座

交头接耳等。 “买方需要什么， 卖方就

应提供什么。” 长江证券研究所一位人

士直接了当地表示。 （李东亮）

由于拥有信息优势的

上市公司和拥有资本资源

的买方机构较为强势

，

券

商研究所只能在其中扮演

媒介角色

。
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